

El Porvenir Castellano

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. — SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria. — Este periódico no hace política de ningún partido. Teléfono n.º 62

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 16 DE MARZO DE 1916.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

SUSCRICIÓN

Año.	5,00
Semestre.	2,75
Extranjero, un año.	10,00
Número suelto.	00,05
Idem, atrasado.	00,10
Pago anticipado.	

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa. Esqueletos de funeral a precios equitativos. — Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

No son devueltos los originales

Teléfono n.º 62

IMPRESIONES Y LECTURAS

“ALMA GRANDE”

Acabo de leer el último libro que ha dado a la publicidad mi entrañable amigo don Juan Aragón y Martínez. Se titula ese libro «Alma Grande». ¿Es una novela? No puede haber el más leve reparo en catalogarlo dentro de este género literario. Por novela se entiende toda producción literaria en la que intervienen varios personajes su puestos o reales con adaptación a la vida corriente y de esos personajes se refieren hechos, peripecias, contrariedades, triunfos, heroísmos, su vida, en fin.

La narración ha de ser bella y la descripción de los lugares en que los personajes desarrollaron su vida y su acción, interesante y artística.

Todas esas condiciones, á ratos un poco descuidadas—y no por falta de talento en el autor—y generalmente de un vigor, de una poesía y de una energía en la descripción verdaderamente sentidas, tiene la nueva obra del Sr. Aragón y Martínez.

Yo la he leído con el cariño que me inspiran todas sus cosas y confieso francamente que «Alma Grande» me ha impresionado con agrado y me ha sugerido un abundante caudal de consideraciones que he de llevar á las cuartillas.

Se trata de la historia sugestiva y atrayente de la vida de un luchador de los que de esta tierra soriana salen y han salido con el afán de triunfar en el Nuevo Continente, principalmente en México y en La Argentina.

El héroe que nos revela «Alma Grande» ha salido de Hoyas del Pinar, nombre por el que se oculta una de las villas más pintorescas de nuestra provincia. En ella nació D. Juan Ramón Garzón y Gutiérrez, hombre de espíritu noblemente aventurero, de un temple formidable para la ambición y para los negocios, generoso, activo, bueno, atrevido y emprendedor.

¿Cuál es en la realidad soriana el nombre de Hoyas de Pinar y por qué otro hay que sustituir el de D. Juan Ramón Garzón y Gutiérrez? El propio autor deja entrever, con muy poco esfuerzo del lector, que Hoyas del Pinar es Vinuesa y que Juan Ramón Garzón tiene su representación real—y por muchos años—en D. Julián Aragón.

La trama de «Alma Grande» es sencilla. Don Juan Aragón, más que de las complicaciones novelescas, se ha preocupado de presentarnos el anamnéstico de la historia interesante y ejemplar de un hombre ilustre en el mundo de la banca y de los negocios.

De la concreción de esa historia, lo que de ella hay que aprender y de la significación ideológica de «Alma Grande» nos ocuparemos en otros artículos.

JOSÉ MARÍA PALACIO.

Los inválidos de la guerra.

Francia se preocupa seriamente de un grave problema: del trabajo de los heridos, de los héroes de esta gran guerra.

Ha llegado la hora, como decía H. Amar, el sabio catedrático francés, en reciente conferencia, de organizar el trabajo de los heridos, para que cada uno ocupe un verdadero puesto en la máquina, y contribuya lo mejor que pueda á su funcionamiento.

Se comprende fácilmente el objeto de esta organización. ¿Cuál otro puede ser que la utilización racional de las capacidades humanas, aunque estén aminoradas, dentro de una vida normal?

Es tan preciso lograr la solución de este problema, que de ello depende el porvenir material y moral, de varios miles de familias francesas y la elevación económica aunque tenga que ser lenta, del país galo.

Hacia tiempo que faltaban empleados y obreros, tanto en número como en calidad. La guerra agravó esa falta. El mañana aún se presenta con más negros caracteres. Los heridos de la guerra, por tanto, es necesario que aporten su utilidad, mucha ó poca.

¿Cómo se conseguirá esto? Evaluando y reforzando sus aptitudes profesionales, por una reeducación metódica, lograda gracias á un empleo inmediato. Un 80 por 100 de esos inválidos son reeducables y tornarán á ocupar su puesto en la sociedad. Muchos de ellos representan un valor de trabajo integral. Otros compensan la deficiencia física con el exceso de buena voluntad.

Pero los reeducables esperan un esfuerzo gubernamental concertado y una dirección científica que les encaminen por vías seguras, á las profesiones donde cada uno dará su exacto rendimiento.

Creo el ilustre conferenciante á quien antes aludimos, que la organización del trabajo de los heridos debe comprender tres períodos. En el primer período, que llama de reeducación funcional, se trata de analizar los movimientos del hombre para establecer un estado funcional, de restaurar en lo posible la capacidad motriz y, por fin, de asegurar que un ejercicio prolongado no comprometa la resistencia orgánica. En el segundo período se suplirá la deficiencia debida á la impotencia, por un sistema ortopédico, adaptando á los inválidos aparatos de prótesis conveniente. El tercer y último período es el de la verdadera reeducación profesional.

Gracias á esto, por ejemplo, un manco del brazo derecho, verá reeducada su persona para que el brazo izquierdo adquiera la fuerza ó la habilidad del miembro amputado. En tres ó cuatro semanas, H. Amar ha logrado que inválidos del brazo derecho trabajen, escriban y manipulen con su brazo izquierdo.

Además la labor de los encargados de esa reeducación no se ha de limitar solo á fijar su atención en los inválidos. Deben también procurar que estos trabajen en condiciones profesionales favorables á su buena utilización. De aquí que un perfeccionamiento mecánico pueda prestar servicios admirables. Veamos como: tal maniobra que exigía el uso de las dos manos, podía efectuarse con una sola y ocupar á un gran número de inválidos, y tal otro en que la intervención de la máquina sobrepasase á la del hombre, podía servir igualmente.

Se ha inventado un perforador para los billetes de tren y tranvía; es tan sencillo como económico y

su mérito, es que con una sola mano puede ser usado. El día de mañana, ¿cuántos inválidos no puedan ganar su pan como revisores, gracias al nuevo perforador!

¿Cómo va á organizar Francia su reeducación de los inválidos de la guerra? Sin carácter obligatorio, tampoco limitándola á una región, sino comenzando por hacer por doquier una activa propaganda; en las familias, en las escuelas y en las reuniones. El objeto de esa propaganda será pedir á los inválidos que se inscriban en las escuelas para ellos creadas.

Lila, en cuanto que esté libre, Rennes, Nancy, Paris, Lion, Limoges, Burdeos, Tolosa, Marsella, Argel y Tunes poseerán una oficina técnica, para la constitución de fichas de aptitud, según las necesidades médicas y ortopédicas, en arreglo también al examen psicológico general; en el mismo edificio, al lado, habrá talleres apropiados á las profesiones ordinarias de la región.

Dirigirá la escuela un médico y un ingeniero, ayudados por otros instructores. Otro organismo se creará, relacionado con dichas escuelas, para buscar la pronta y buena colocación de los inválidos.

Esta gran obra se propone hacer Francia; con ella intentará pagar la enorme deuda que con los inválidos ha contraído, agradeciéndoles la sangre que generosamente vertieron.

Además, gracias á esa reeducación, logrará un plantel de empleados y obreros de una disciplina perfecta en el trabajo y de un nivel moral e intelectual elevado, siempre muy conveniente y después de la guerra imprescindible y urgentísimo.

PEDRO MORALES.

NUESTROS CORRESPONSALES.

Desde Buenos Aires.

Actualidades de la semana

El día 13 del corriente celebró asamblea ordinaria la Sociedad Filantrópica Hijos del Royo y Derrónadas. A las tres de la tarde, hora en que estaban invitados por medio de circulares, se hallaban reunidos la gran mayoría de los socios, dándose principio á los trabajos que habian sido indicados en la correspondiente orden del día.

Abierta la sesión por el presidente efectivo, nuestro paisano y amigo D. Cándido García, y actuando de secretarios D. Manuel García y el Sr. Carnicero, se dió principio á los trabajos correspondientes en la siguiente orden.

Primeramente se dió lectura al acta de la sesión anterior, la que fué aprobada por unanimidad.

En seguida se puso á discusión un proyecto mandado por el delegado que dicha sociedad tiene en El Royo, á fin de dar principio á los trabajos y arreglos de zanjas y alcantarillas con objeto de dar saneamiento y curso á las aguas corrientes y fluviales. Dicho proyecto fué aprobado por unanimidad.

Ratificóse por la asamblea lo acordado en la anterior, de conceder 50 pesetas para la escuela de niños y 75 pesetas para la de niñas en calidad de premios para los alumnos y alumnas que concurren á dichas escuelas durante los cursos escolares.

A propuesta de varios socios, fué admitido para su estudio correspondiente por la Junta Directiva, un proyecto para la construcción de un Cementerio católico civil, bajo la administración directa de la municipalidad; y otro para la conducción de aguas potables al pueblo, desde un sitio denominado «El Asperón» á otro cualquiera que el delegado indique de acuerdo con la Comisión.

Por último, se aprobó, por unanimidad, una propuesta de uno de los socios para que se dé el nombre de D. Eusebio Gar-

cla á una de las calles del pueblo de Derrónadas en atención de los grandes servicios hechos á su pueblo nativo.

Después de ratificar amplios poderes á la Junta Directiva para que continúe al frente de los intereses de la sociedad durante el año en curso, se levantó la sesión en medio de gran entusiasmo y cariño hacia su pueblo natal, por cuyo progreso trabajan, y á la provincia que desean que todos sus hijos trabajen por su engrandecimiento y su progreso.

Cambio de domicilio

«El Centro Numancia» se ha cambiado de domicilio de la calle Tacuari número 445 en donde tenía su sede social, para la calle Alsina 1015.

El día 20 del corriente, se hará la inauguración oficial del nuevo edificio para sede oficial del Centro, cuyos amplios salones han sido bien preparados para recibir á los socios que de cierto han de concurrir con verdadero entusiasmo.

En el mismo día, tendrá lugar la Asamblea general ordinaria, para la cual, todos los señores socios han sido invitados con la siguiente circular:

«Estimado consocio: De acuerdo con el art. 24 de nuestros estatutos, esta Comisión tiene el honor de invitarle á la Asamblea ordinaria que tendrá lugar el domingo 20 del corriente, á las 3 p. m., en los salones del Centro.

Orden del día.

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la Asamblea anterior.
- 2.º Lectura de la Memoria, sobre la que se abrirá discusión.
- 3.º Aprobación de cuentas del curso del año.
- 4.º Discusión de las proposiciones que tengan á bien presentar los señores socios.
- 5.º Elección de seis miembros para la C. Directiva en reemplazo de los que cesan en sus cargos.

Se suplica puntual asistencia, á fin de evitar una segunda convocatoria. La Memoria y Balance estarán expuestas en los salones del Centro á disposición de los señores socios desde el día de la convocatoria.

Al «Centro Numancia» le deseamos mucha prosperidad en la nueva casa; porque sus glorias y sus conquistas en el terreno del progreso y de la civilización son glorias que lanzan á Soria y su provincia; porque todos sus hijos esparcidos por la República, tienen en él su casa, que les recuerda constantemente el pueblo ó aldea en que cada uno hemos nacido.

Enterno

Desde hace bastantes días, se halla en cama y en el Hospital Español, nuestro paisano y amigo D. Pablo Durán, de Hinojosa de la Sierra.

Aunque por el momento el paciente no presenta síntomas de suma gravedad, la enfermedad que sufre es bastante grave; que de no surgir una inmediata reacción puede tener fatales consecuencias. Se trata de una afección á los pulmones que puede degenerar en una tuberculosis.

Deseamos que el paciente experimente una próxima mejoría, y que pronto pueda reanudar las tareas diarias que exigen las luchas constantes por la vida.

Próximo enlace

Ha sido concertado el próximo enlace de nuestro paisano y amigo D. Facundo Cuérda, natural del pueblo de Pedrajas y empleado en el comercio en la ciudad de Tres Arroyos, con la Srta. D.ª Bruna Pérez, hija del pueblo de Oteruelos y cuñada de nuestro buen amigo D. Félix de Vera, acreditado negociante en dicha ciudad.

JUAN DURÁN NIETO.

Buenos Aires, 31-1-1916.

Charlas femeninas.

Hablemos del baile.

El baile, bella lectora, al que seguramente eres tan aficionada, constituyera acaso el ejercicio más útil, higiénicamente hablando..., á no ser realizado, como lo es generalmente, después de comer, pro-

longándose hasta altas horas de la noche, con vestidos ajustados y calzado muy estrecho, en salones bien cerrados y poco espaciosos para el número de parejas y con un piso del cual se levanta un polvillo útil perjudicialísimo.

Si ves medio, lectora, de realizarlo de modo distinto, no dudes le dedicarle á él con todo ardor, las rosas de tu cara, la fuerza de tus músculos, serán los primeros en indicarte sus ventajas. Si, como es de esperar, no hallas forma de dedicarte á ese juvenil ejercicio sino en el salón cerrado, cargado de esencias y pernicioso para la intensidad con que tus pulmones han de trabajar con la danza, procura no abusar de esa diversión que te es grata. Piensa que un deporte cualquiera te será bastante más conveniente para dar relieve á tu belleza.

El baile ha sido preconizado como uno de los mejores medios contra la crisis del sexo. El baile moderado, que no se prolonga hasta rendir de cansancio, que no obliga á arremolinamientos continuados, es, no puede dudarse, el ejercicio útil por excelencia. El peligro, el inconveniente está en el «salón». En el campo, en una gira, en tu flaca de recreo, en la «kermese» aristocrática, el baile arrugará el ceño de la tal cual moralista, pero nunca el del higienista.

El baile hace la circulación más rápida, la respiración más frecuente (he aquí el peligro del «salón») y la expalación cutánea más copiosa. Desarrolla prodigiosamente los músculos de las piernas de los muslos y de la parte inferior del tronco, muchas veces á expensas de la parte superior del mismo tronco, del brazo y del antebrazo. El baile da vigor y salud, gracia al modo de andar y libertad á los movimientos. En ti misma ¡oh belleza decreciente que te confinás en el hogar es el baile de una utilidad que acaso no sospechas, puesto que contrabalancea los nocivos efectos de ocupaciones sedentarias.

“Todo el año es Carnaval”.

Este Madrid bullicioso, donde la vida se desenvuelve lo mas clandestinamente posible, como en toda gran población; donde el dolor se cubre con una ruin muesa de alegría; y la necesidad se reviste con la fantasía absurda cual potentada señora, hizo concebir, en no lejanos tiempos, á uno de nuestros mas preclaros hombres inmortales, una crónica, llena de grandeza y realidad titulada al igual que esta.

Es, pues, aquella crónica lo que va dentro de nuestro eterno disfraz, esa realidad que nos desnuda por sí misma, delatándonos, la que nos dice: ¿para qué mientes si al fin han de saber quien eres? Pero ante lo humano es condición reír aún en el dolor, ser inconscientes con nosotros mismos mintiéndonos, para ver en el asentimiento de los damas nuestra ficticia grandeza...

Nuestro sentir y pensar, mas parece el resultado de una digestión, momento en que todos nos sentimos señores de rancia estirpe, para colocar según van llegando los amigos, las mas hermosas fantasias de nuestro señorial destino. ¡Ho lo grandel Y he ahí todo. Sin meditar, lanzamos los mas augustos planes v, por el momento, vamos soltando esa serie de embotellados sueños; á medida que hablamos, se nos calienta la lengua, no responde el cerebro atrofiado.. y alla te va lo ficticio por la necesidad del presente.

¡Decantadas ilusiones que hacéis llegar hasta los brazos de la usura á estos seres incautos!

Engaños y combinaciones para ganar la voluntad de los que nos sirven para que nos ayuden á cubrir cuentas absurdas; duros á seis pesetas, para ir por algún tiempo más bajo nuestra máscara, y poder revestir nuestra cara de un valor que no tiene. Pero hay que recibir las gachupinadas, es un principio de sociedad que nos empuja á hacer estas cosas, amen de las que después se sabrán. ¿El objetivo?... No sé, siempre hay tras de la cortina la sombra de una mujer; cuenta el tiempo, sin contar el pasado misterioso que la envuelve. Al reconocimiento espiritual que se hace, la sigue una sombra de inquietud, sombra que guarda el recuerdo fiel á su inconsciencia. Requiere á todo, y el todo no la deja por más que haga apartarse de lo indeleble... que allá, no sé á qué distancia, la figura de un hombre perturba su pensamiento, en el que sin dar, dejó la majestad de lo desconocido, depositando los misterios de su alma y... ¿para qué más? Si el destino lo hizo y fue como rayo de luz que nos acarició por algún tiempo descubriéndonos los misterios de su vida y sus sensaciones, que si en el placer no está todo es hacia donde todos caminamos.

¿Olvidas? ¿Olvidas?

Cuando me disponía á terminar esta crónica, la visita de un amigo, hizo me suspenderla y leerle lo que llevaba hecho... ¿Cómo me dijo después, que es esto? Adivino en ello, lo que á decir no me atrevo por no ofender tu reserva... Haces bien le repliqué. Nada se sabrá hasta después que ocurra, no quiero que por mi nadie sepa nada. Todo responde á un algo íntimo que va en mí. Soy como he sido fiel... Una mujer es para mí siempre una mujer... Si está es una preocupación, mi preocupación, ella es quien debe procurar por ella, y como vulgarmente se dice, puse punto en boca... que en estas cosas de honor, el honor no se mide por el insulto, y los hombres debemos responder siempre cual somos, sin dar la espalda, y medirnos por el valor de las palabras; lo demás nada vale, que nunca lo cortés quitó á lo valiente, y ante todo seamos primero corteses, sin perder lo segundo, si con ello hemos de llegar á poder mostrar nuestra fama de caballeros.

Ya que tal deseas, y de tu propósito nadie te sacará, sea, pero puesto que no puedo interrogar, responde á tí sin interrogatorio, que la expansión es el medio de aminorar resentimientos.

Ni aun con habilidades sabrás, pues aunque fuiste por algún tiempo mi confidente, hay cosas que no deben confesarse, porque hieren la intimidad del que las revela. Dejal tiempo... que él se encargará, si todo sigue como hasta ahora, de hacerme publicar un libro hablando de todo. ¿Porqué dejan decir cuando les falta la razón?

Te suplico el título... Averigua el nombre poético de una mujer y calla, que será dedicado á mis amigos y conocidos; papeles cantarán amigo, de todo puedo justificarme, ahora sígueme y diremos como Figaro. Todo el año es carnaval... pero hay que quitar el antifaz.

JUROLI.
18-3-916.

Se ha cumplido el tercer aniversario de la que fué bondadosa y respetable señora D.ª Felipa Maza, madre política de nuestro director.

Tanto á éste como á los hijos de la finada les reiteramos nuestro sentido pésame.

Castillo que se hunde

El alcalde de Rello D. Juan de Diago comunica al Sr. Gobernador civil de esta provincia que á las tres de la tarde del día 13 se hundió gran parte del Castillo existente en dicha localidad.

No hubo desgracias personales. El temporal de nieves y aguas reinante en estos días ha sido la causa de que las hendiduras se fueran agrandando hasta ocurrir casi su total derrumbamiento.

Lo que queda en pie es un serio peligro para los honrados vecinos de Rello y comprendiéndolo así la primera autoridad local hace un ruego al Sr. Lueje para que tome las medidas oportunas y el castillo sea derruido en su totalidad.

EL ENVIO DE UN MENSAJE

Los exploradores zaragozanos

La inmortal ciudad de Zaragoza ha querido enviar á su hijo ilustre D. Mariano de Cavia, y con motivo de los recientes homenajes oficiales de que ha sido objeto el gran escritor, un mensaje de afecto y de respeto.

El envío de ese mensaje lo ha hecho Zaragoza por conducto de trece de sus exploradores, unos intrépidos *baturricos* que Madrid los ha recibido con fiestas y alegría.

D. Mariano, antes de la llegada de los exploradores les dedicó un artículo de salutación, que es una maravilla.

De ese artículo son los párrafos que transcribimos de seguida.

«Sois la aurora—la aurora del día que España anhela—; y así como en la primera de las horas canónicas, llamada de matines; se saluda y se ora á Dios antes que Dios amanezca; así me adelanto yo con este saludo, que también tiene algo de oración, porque al descubrirme ante vosotros me parece que rezo á Zaragoza; á esa ciudad madre nuestra, que tiene una sagrada columna el símbolo de su tesón, de su entereza y de su rectitud.

Cuando se tiene la honra de ser hijo de Zaragoza, se debe tener la seguridad de no quedar á la mitad del camino en ninguno que se emprenda.

No tenemos los zaragozanos derecho á «treblar», en ninguna ocasión de la vida.

Andarían como vosotros, y explorador de todos los industriales españoles, ese espíritu es el que me ha guiado, dice Cavia, en la áspera caminata que emprendí cuarenta años ha, justos y cabales.

A todos nos dáis lección de pujanza y de perseverancia, que tanta falta hace en todas las esferas.

En medio de tantos varones pe-

rezosos, desidiosos, apocados y mandrias, vosotros llegais á Madrid y pisais el suelo cortesano, sentando plaza de lo que en efecto sois: resueltos y tenaces «profesores de energía».

Si por las vísperas se conocen los santos, como dice el vulgo, grande y luminoso será para España el día en cuyo alborear representais con vibraciones generosas. Si la fe, la esperanza, la cordial efusión que os prestan alientos superiores á vuestra corta edad no dan en el cercano porvenir que anunciáis los frutos que prometen flores tan lizas, será sin duda que los males de la patria no tienen remedio, será que para España se cierra definitivamente el libro de la Historia... Al menos, habría unas manos puras—las vuestras, oh mis hermanos menores y mejores—que cerraban ese libro con un broche de acero y oro.

Pero eso no será, y de que no será así, vuestro juvenil denuedo, vuestra gentileza magnánima, vuestro avance persistente, «con nieve hasta la rodilla» son prendas tan seguras como la columna sagrada que en Zaragoza simboliza el tesón, la entereza, la rectitud de una raza, mal dirigida durante largos años, pero que no renuncia á andar, marchar y marchar, caminar y más caminar hacia los nuevos destinos que la señala el porvenir; ese porvenir que yo no alcanzáre, pero al cual saludo—como si rezase en misa del alba—al verlo alborear en vuestra risueña intrepidez, en vuestra gallarda «lección de cosas», que es á la vez lección de suma ejemplaridad para muchísimas personas á quienes harta falta les hace en el pensar, en el sentir y en el operar.

El inmortal es ritor y maestro de periodistas termina su excelsa salutación con las palabras siguientes:

Benedictus qui venit in nomine Domini», canta la iglesia católica en su ritual. Eso mismo digo yo de vuestro grupo, mis queridos hermanos en nuestra madre Zaragoza y en nuestra señora España. ¡Bendito sea este puñado de manebos y niños que trae á los Madriles, en nombre de la patria y del amor, un ejemplo claro y puro, ingenio y esforzado, de fe y de esperanza en nosotros mismos.»

NUESTROS CORRESPONSALES.

DE ALMAZAN

La feria de San Gregorio. Con un buen tiempo propio del mes de Marzo y tan solo interrumpido por los renombrados «algarazos» se ha celebrado este año la feria en esta villa.

El real de la feria se ha visto bastante concurrido, las cotizaciones muy altas y á pesar de ello se han hecho muchas transacciones y por ambas estaciones han salido bastantes trenes de ganados; en el de vacuno había buenos ejemplares; el ganado mular y caballar con mucha abundancia, ejemplares muy buenos; por un caballo de tiro, buena figura pedían 1.500 pesetas.

La plaza del mercado no se ha visto tan animada como otros años, sin embargo había bastante personal.

Los Casinos y demás centros de recreo animadísimo hasta el extremo de que era imposible encontrar una silla donde sentarse.

Los que, para tranquilidad de todos, han brillado por su ausencia son los *capitalistas*, el timo del portugués y sus similares.

Resumen; una feria relativamente buena.

ERNESTO DE TERMANCIA.

Almazán Marzo 916.

En esta redacción ha sido comunicada la noticia de que á otro candidato, le fueron timadas 275 pesetas por el procedimiento del sobre, y á título de rumor lo consignamos.

Parece ser que el timado había vendido una res cuyo producto fue á parar tan bonitamente á manos de esos «vivos».

¿Cuándo se van á desengañar estos infelices labriegos de que esas fortunas del sobre son ficticias?

Los robos en Garray.

Noches pasadas, unos *cacos* penetraron en el estanco que D. Froilán del Río posee en el pueblo de Garray y se llevaron una respetable cantidad de tabaco, efectos timbrados y otros objetos.

Y anoche, sobre las doce, tres enmascarados penetraron en el domicilio de un criado de D. Gregorio García y encontrándose á la mujer de dicho sirviente, la exigieron 110 pesetas que guardaba en metálico, una manta, ocho sábanas y otros efectos.

Según referencias, los tres enmascarados llevaban polainas é impermeables, que tranquilamente después de cometido el robo, se limpiaron, á la vez que consumían una botella de aguardiente que encontraron durante sus investigaciones.

La pobre mujer dueña de la casa fué amenazada, y nos dicen que no pudo comprender por dónde entraron sus visitantes, pues la puerta principal permanecía cerrada y sin señales de violencia.

También es de rumor público que los robados habían recibido aviso de que muy en breve recibirían cinco mil reales, y si así es, á por ellos fueron los *gachos* de los impermeables.

Estos son los informes que nos han facilitado particularmente, pues por teléfono, el sargento de la guardia civil que con otros números practica diligencias en el lugar del suceso, nos ha manifestado que nada podía indicarnos sino que trabajaban para descubrir á los autores.

NOTICIAS

Se encuentran algo mejor de la enfermedad que padecen nuestros estimados amigos D. Pedro Villanueva y D. Pablo Borque. Lo celebramos.

De Covalada.—Ayer se presentaron en el Gobierno civil unos cuarenta vecinos de Covalada para significar su opinión á la instalación de la sierra recientemente concedida á otros vecinos de dicha villa.

Nos informan que los concesionarios vendrán también á hacer exposición de sus derechos ante las autoridades.

Entretanto recomendamos á nuestro distinguido amigo señor Lueje la mayor imparcialidad en ese asunto.

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria que la Junta administrativa de la Caja de Ahorros y Préstamos de esta capital ha presentado de su gestión en 1915 al Consejo de Gobierno de la misma.

Agradecemos el envío.

El sobreguarda de montes don Julián Varea, que prestaba sus servicios en Matamala, ha sido trasladado á esta ciudad.

Sabemos que se trata de que se salga á la luz pública un nuevo periódico quincenal, defensor del partido republicano.

Se ha posesionado del cargo de administrador de contribuciones

en esta provincia D. Antonio Fillat y Amo.

El señor Amo ha tenido la deferencia de comunicarnos así en atento besalamano que agradeceremos sinceramente y como él, también nos ponemos á su disposición para todo cuanto pueda serle beneficioso.

Una vez más el venerable senador por Soria se ha acordado de las clases necesitadas.

A la suma que envió días pasados para que la distribuyera el señor Lueje, tenemos que añadir 100 pesetas que ha remitido para la Cantina Escolar.

En Sepúlveda de la Sierra ha dejado de existir D. José Bartolomé García, hermano de nuestro querido amigo D. Angel Bartolomé, dejando dos criaturas y á su viuda en el mayor desconsuelo.

También en Fuentecantos falleció días pasados D.ª Josefa Giménez y Aceña.

A las familias de los finados enviamos nuestro pésame.

Nuestro querido amigo D. Francisco Acebes ha entregado en nombre de algunas personas piadosas la cantidad de 350 pesetas en metálico para las distintas asociaciones benéficas de Soria y mañana distribuirá 25 ptas. en bonos para la Cocina Económica.

Por gestiones del candidato ministerial por Agreda Sr. Azpitia, se ha dictado una Real orden para que se proceda por administración, á la construcción de la carretera de Olvega á Agreda.

Los trabajos comenzarán en seguida.

En la alcaldía de San Leonardo se celebrará el día 29, á las doce, la subasta de 500 pinos huecos equivalentes á 115,321 metros cúbicos de madera utilizable y 691,933 esteros de leñas, bajo el tipo de tasación de 1.326,19 pesetas.

Después de pasar las fiestas de Carnaval en la Corte, ayer regresaron á esta ciudad buen número de familias sorianas.

Nos ha sido imposible publicar en el número de hoy algunos originales que verán la luz pública el próximo número.

Hemos recibido una cuartilla sobre cierto suceso en tierra de Almarza.

La índole del asunto por un lado y la falta de otros requisitos por otro nos impide darla á las cajas.

Por haberse suscitado algunas incidencias, queda sin efecto el anuncio de subasta para el aprovechamiento sobre la resinación de 10.000 pinos en el monte de Fuentelcarro, agregado á la villa de Almazán.

Esta subasta debia celebrarse el día 16 del actual.

Hernias, Vientres, Voluminosos, Descensos de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.

DOCTOR CAMPOS

Montera, 38, Madrid.

En Soria el de cada mes, Hotel del Comercio.

Esquelas de funeral,
clase superior,
á 5 pesetas 100

Información telegráfica y telefónica

Conferencia de las dos de esta tarde con nuestro corresponsal en Madrid.

MADRID

El general Weyler

A la hora en que os telefono continúa en el mismo estado de gravedad el marqués de Teneiff.

Los exploradores

Con dirección á Zaragoza han salido en el rápido los exploradores aragoneses.

Se les hizo una despedida muy cariñosa.

El ilustre escritor D. Mariano de Cavia está recibiendo muchas felicitaciones.

El Consejo de anoche

Se reunieron los ministros en la Presidencia á las seis de la tarde, para tratar de la carestía de las subsistencias.

En el estudio de este gran problema invirtieron dos horas y media, manifestándonos á la salida que en el Consejo que se celebrará en Palacio, el sábado, tratarían de la crisis obrera y de la cuestión del sulfato de cobre.

El jefe del Gobierno, refiriéndose á la disolución de Cortes, nos dijo á los periodistas que el decreto se publicaría el sábado ó el lunes próximos.

Suceso trágico.

En Tetuán de las Victorias ha ocurrido un drama sangriento.

Por desavenencias conyugales un sujeto mató á su mujer.

El autor del hecho ha sido detenido.

Las cigarreras.

Estas obreras madrileñas se han declarado en huelga.

Parricidio y suicidio

En la calle de Embajadores también ha sucedido un hecho sangriento.

Un matrimonio ha sido el protagonista del suceso.

Al parecer, entre Matías Díaz Vega y su esposa Magdalena Haya, ocurrían frecuentemente polémicas importantes. En una de éstas, que surgió anoche, el marido, alocado, mató á su mujer y después suicidándose.

PROVINCIAS

Las subsistencias.

Crisis del trabajo

De provincias se reciben noticias acerca de tan pavorosos problemas.

En Bilbao, la paralización es casi completa y se proyecta la creación de una Junta de defensa local.

En Badajoz, numerosos obreros están en huelga forzosa.

En Cádiz sucede lo mismo que en Badajoz, y por último, según los telegramas llegados á Madrid, en Langreo, los trabajadores han acordado ir á la huelga general el día 17.

De Logroño hay serias noticias. Los obreros tenían anunciado para hoy el paro general, en virtud de la carestía de los artículos de primera necesidad, y los anuncios se han cumplido.

Hoy en Logroño, el paro es general y la población presenta un aspecto tristísimo.

No han ocurrido incidentes dignos de mención.

BARCELONA

Ofrecimiento.

Un representante del trust harinero norteamericano ha visitado al gobernador ofreciéndole importar harina en grandes cantidades á precios reducidos.

El Sr. Suárez Inclán le indicó que concretase el ofrecimiento con muestras de las clases y notas de precios.

El «Príncipe de Asturias».

Suscripción.—Noticias.

Es indescriptible la consternación que reina en la populosa barriada de la Barceloneta. No se habla mas que del naufragio del «Príncipe de Asturias» pues más de la mitad de los tripulantes, en la barriada marítima residían con sus familias.

El agente de la compañía de Pinillos ha abierto una suscripción para aliviar á las familias de los naufragos, que en el tercer día se elevaba á veinte mil pesetas.

Uno de los tripulantes del vapor «Infanta Isabel», llegado de la América del Sur, logró obtener una fotografía del «Príncipe de Asturias» al cruzarse los dos buques en alta mar. Esta fotografía es la última que se ha hecho del hermoso trasatlántico hundido.

EXTRANJERO

El gobierno austró húngaro ha llamado á su embajador en Lisboa.

Lo mismo ha hecho el Gabinete de Portugal.

Nuevo Gabinete.

En esta vecina Nación se ha constituido el Gobierno nacional, bajo la presidencia de D. José Almeida.

Para desempeñar el ministerio de Hacienda ha sido designado D. Alfonso Costa.

La situación en Berlín.

En Berlín, según ha dicho el embajador de Portugal la situación es muy angustiosa.

DE LA GURREA

Se sigue luchando con la tenacidad de siempre en los distintos frentes. Los últimos despachos no contienen nada de particular.

40.000 armenios asesinados.

Según noticias llegadas á Petrogrado, la población de Erzerum contaba antes de su toma por los rusos 40.000 armenios, de los que solo encontraron los conquistadores 16.

Un habitante turco de Erzerum, persona digna de crédito, dice que algunos días antes de la toma por los rusos de dicha ciudad, los armenios fueron expulsados hacia el Oeste, donde les esperaban los Hurdos, que les mataron ignominiosamente.

Turquía pide la paz

Es muy posible que sea cierta la noticia de que Turquía haya pedido la paz á Rusia.

Es de creer porque en el ejército turco existe un gran disgusto entre los oficiales, una verdadera indisciplina entre los soldados.

Dígalo sinó la reciente vuelta de las tropas turcas de Smirna, amotinadas no por causas locales como ha dicho el gobierno otomano, sino por odio á los jóvenes turcos y á los alemanes, á creer lo que dice la «Idea Nazionale».

Además, el asesinato del príncipe heredero, jefe del partido contrario á los jóvenes turcos, fué un mal golpe, pues sólo sirvió para excitar las iras de los enemigos de los actuales gobernantes.

Una confesión.

«Le Matin» publica las líneas siguientes:

«Una alta personalidad alemana acaba de escribir una carta que hemos leído, en la cual confiesa: «nuestras pérdidas son enormes. El número de muertos es de unos 1.400.000 y hay otros tantos enfermos é inútiles. El cuadro de la miseria es espantoso.»

Estas cifras que no comprenden ni los prisioneros, ni los heridos ordinarios, es interesante que sean conocidas.

VIENA

Las subsistencias.

La prensa de Viena dice que en los últimos días ha resultado muy defectuoso el aprovisionamiento de pan y de harina.

La «Neue Freie Presse» añade que muchos, después de haber esperado horas y horas, se fueron con las manos vacías, pese á sus tarjetas para preveerse de las raciones de pan.

Dicho periódico termina así su información: «sin embargo, contra la razón, numerosas panaderías fueron asaltadas y saqueadas».

Exitos ingleses é italianos.

Con la vista fija, en el teatro occidental de la guerra, muchos no paran su atención en otros frentes, donde los aliados obtienen éxitos muy importantes.

Así en Mesopotamia, el general inglés Aylener ha avanzado, á lo largo de las orillas del Tigris, llegando á Es-Sinn, fuerte posición á 11 kilómetros de Rut-el-Amara.

El general Aylener la atacó, no logrando todavía desalojar de ella á su enemigo, pero le causó enormes pérdidas.

La posición caerá pronto en poder de los ingleses.

Pese al mal tiempo que hace y á la resistencia obstinada de los austriacos, las tropas italianas han extendido su línea de ocupación en la zona comprendida entre el primer y el segundo valle de Tofana y han hecho algunos progresos en el valle del medio Izonso y en el sector de Zagora.

BERLIN

Nuevos desórdenes

Viajeros llegados de Berlín dicen que en esta ciudad se han producido nuevos desórdenes. Intervino la policía, que dió varias cargas é hizo numerosas

detenciones. Entre los grupos de revoltosos se destacaban infinidad de mujeres.

Las simpatías de Alemania.

Un periódico de Munich, dice que apesar de los esfuerzos de Sven Hedin y de sus amigos, no

Ortopédico herniólogo en Soria

Hernias, desviaciones de la columna vertebral, (quebraduras) torceduras de las piernas y pies, parálisis infantil, abultamiento del vientre, etc., se curan ó se corrigen con nuestro sistema especial. Todas las hernias se dominan cualquiera que sea su antigüedad y desarrollo, por medio de los aparatos de que somos inventores (patente 27.791); pero es necesario que se presente el propio enfermo á la consulta, pues se construyen para cada caso determinado, previos datos anatómicos.

Piernas artificiales.

Consulta en Sigüenza el día 20 del actual mes de Marzo, de 11 á 1 y de 3 á 6, en la fonda de Elias Hernández y en SORIA los días 21 y 22 en el Hotel del Comercio, por el auxiliar del reputado ortopédico de Madrid D. Jerónimo Farré Gamell.

En Madrid, en nuestro Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, 37, pral., desde donde enviamos gratis, á médicos y á particulares, nuestro libro sobre hernias.

A. SANCHEZ

Próximo traslado de su establecimiento á la misma calle número 58.

es de esperar que Suecia se ponga del lado de Alemania.

Noruega está infuida intensamente por sus estrechas relaciones comerciales con Inglaterra. En Dinamarca, es cierto que Alemania tiene pocos amigos. Sin duda los tres reinos van, en lo que sea posible, á guardar su neutralidad; pero Inglaterra tiene en sus manos el comercio de dichas naciones y es de temer que la presión que ejerza sobre ellas no vaya á más lejos.

Basilisa Garcia

BORDADORA A MÁQUINA

Admite cuantos encargos se le hagan en bordados, y da lecciones en casa y á domicilio.

Precios económicos
Claustrilla, 1 y 3, pral.

«LA ESPAÑOLA»

Gran Fábrica de baldosas hidráulicas

de Indalecio del Río.

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FÁBRICA Y DESPACHO:
Plazadel Carmen, 24, Soria

PARA LOS AGRICULTORES APARICIO Y LEDESMA

Abonos de quemadero
El mejor de todos los abonos.
Caballeros, 15, Soria

Medias y calcetines

Ignacia Asensio poré á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

EL PORVENIR.—Teléfono núm. 62

¡LABRADORES!

¿Queréis cercioraros de cómo cumple sus compromisos la Sociedad anónima de seguros contra el Pedrisco «L' ABEILLE»?

Preguntad á los vecinos de Torrubia Félix Pérez, Juan Gil y Zoile Gil, si por sus siniestros de 1915 recibieron 2.000, 1.250 y 490 pesetas de indemnización y á los de Almazul Daniel Lozano y Alejo Cisneros, si se les pagaron 310 y 51 respectivamente y acudid después al

SEGURO AGRICOLA CONTRA EL PEDRISCO.—Nada hay más importante para el labrador que la recolección de sus cosechas, fin que persigue desde la siembra con innumerables afanes, trabajos y sacrificios; pero no debe de olvidar que puede en un instante descargar la tormenta sobre sus campos y destruir el pedrisco sus cultivos, por lo que su única salvación está en el SEGURO, el cual sino le devuelve en fruto la cosecha que perdió, le indemniza del valor de ésta mediante una módica prima que puede pagar aun después de la recolección.

«L' ABEILLE»

Autorizada para operar en esta clase de seguros por R. O. de 1.º de Abril de 1913, cuenta con el capital social de 4.000.000 de francos, totalmente desembolsados y con importantes reservas que van obteniendo progresivos incrementos.

Depósitos en el Banco de España.

Indemnizaciones en un solo año, 3.979.520 francos; el 1913.

Opera en toda Europa y

En España el año 1914 por 305 siniestros, pagó 1.46.659 pesetas de indemnización.

Agente general en Soria: Bernabé de Pedro. Plaza del Verdel número 1.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

EL PORVENIR CASTELLANO

Periódico independiente.—AÑO V.—Se publica los lunes y jueves

Plaza de Aguirre, 2.

Los labradores prefieren esta publicación á otras muchas porque además de las crónicas agrícolas insertamos una amplia información de mercados. En toda la provincia se lee este periódico, y es natural que así suceda, puesto que **El Porvenir Castellano** es defensor constante de los intereses locales y provinciales.

Información telegráfica de nuestro corresponsal en Madrid. De la guerra.—Recibimos información directa de nuestros corresponsales en París, Bruselas, Londres, Berlín, Viena y Petrogrado.

A los industriales les conviene leer **El Porvenir Castellano** porque todas las semanas publicamos una detallada información comercial de nuestro corresponsal en Madrid.

En Buenos Aires, tenemos un activo corresponsal que además de los asuntos generales nos remite noticias que interesan á todos nuestros provincianos.

Para impresos de todas clases visite usted la imprenta de este periódico.—Ganará dinero.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

Sr. Administrador de EL PORVENIR.—Sirvase suscribirme á ese periódico.—(Dirección y firma):

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

DE

ELOY LORENTE Y LORENTE

CANALEJAS 21, Y ACEÑA, 15, SORIA

Teléfono número 64.

Inmenso surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, thés, especias, canes, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legías, sopas, vinos y licores, ceras, bujías, aceitunas, almidón, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

CHOCOLATES

Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.

NO CONFUNDIRSE

Canalejas, 21, y Aceña, 15.

Teléfono número 64.

SORIA

Precios especiales para revendedores

Pastillas J. Miró.

ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad **Pastillas J. Miró**. PRECIO: Una peseta caja.—Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España.

Consulta médico-quirúrgica y ginecología. Licdo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid, con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones. —Médico oculista.—Ginecología y partos.

Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos. SAN LEONARDO (Soria) En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

Almacén de coloniales  Fábrica de jabón y lejía líquida

Pedro Llorente.

Estudios, 2 y 4.—SORIA

Teléfono núm. 54.

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, en la República Argentina, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, 2.440, Buenos Aires.

CONTRATOS LATOS

PASTILLAS PECTORALES DE G. F. MERINO E HIJO En farmacias y droguerías. 0'50 Paquete.

Miranda, sastre

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.

Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALENILLA Canalejas, 9.

Trabajos fotográficos J. Luque Nestal Ampliaciones fotográficas

Placas, carteles, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio. Talleres y oficinas: Pza. del Angel, 17, Madrid. Reproducciones. Pinturas al óleo, pastel y acuarela.

En esta imprenta se imprimen esquelas de defunción á precios muy económicos. Variado surtido en es- queles de fantasía. Las tenemos también, de cla- se muy buena, á CINCO PESETAS el ciento. Recordatorios para niños y personas mayores, de última novedad y co- rrientes. Se imprimen, con la fotografía del fina- do.—Plaza de Aguirre, 2.

Recibos de inquilinato. Un ciento, 60 cts.

VINO de PEPTONA ORTEGA

Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles.

Recomendado contra la inapetencia, malas digestio- nes, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Pídase en farmacias y en la del autor:

León, 13, Madrid.

CUPÓN REGALO

Ampliaciones fotográficas.

Bonito y elegante es el nuevo modelo de ampliación fotográfica creación de los grandes talleres fotográficos J. Luque de Madrid y que vamos á ofrecer á todos nuestros lectores.

El Sr. Luque correspondiendo á los nu- merosos favorecedores de ampliaciones de regalos que deseen un tamaño mayor, pero sin marco, nos ha remitido algunos ejemplares de la ampliación de referencia que es de 30 por 40 centímetros sobre ele- gante cartulina «Bristol» de 50 por 65 cen- tímetros con el membrete de la casa José Luque, en oro.

La presentación es elegante y el trabajo de tiraje y retoque inmejorable. Todo el que desee puede visitar nuestra adminis- tración, adonde tenemos expuestos los modelos.

Este nuevo trabajo será entregado sola- mente por el importe del retoque y gastos de envío, que asciende á la insignificante cantidad de 3'95 pts. Es decir, que por diez cupones y 3'95 se puede adquirir una de las ampliaciones con marco ó la que anteriormente se detalla que va sin él.

Esperamos obtener un gran número de encargos y advertimos que esta ampliación aumentará considerablemente el ya gana- do crédito de los talleres J. Luque de Ma- drid.

Diez cupones como el pre- sente,

dan derecho á una Ampliación fotográfica Regalo de «El Porvenir Castellano».



FUERZA VIGOR Y JUVENTUD EL ELIXIR CALLOL

GUSTO AGRADABLE EFECTO RÁPIDO

Fórmula Aprobada en 1897 por la REAL ACADEMIA DE MEDICINA para combatir la NEURASTENIA, ANEMIA y DEBILIDAD GENERAL. Acelera Convalecencias. Venta farmacia y drog. Aumenta el Apetito.

Pidense prospectos á Callol- Barcelona

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

LA ESTRELLA tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios. SEGUROS sobre la vida. SEGUROS de transportes marítimos. SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas. SEGUROS contra incendio á la cosecha. SEGUROS de paquetes postales. SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco As- turiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.



EL MEJOR REMEDIO para el

ESTÓMAGO

BICARBONATO DE SODA QUÍMICAMENTE PURO

TORRES MUÑOZ

En polvo y en comprimidos ANTIRREUMÁTICO, ANTIGOTOSO ANTIDIABÉTICO. Cuidado con las imitaciones, que son perjudiciales.

M. Reglero y Haos

Soria

Teléfono núm. 62.

En virtud de concurso, esta casa su ministra todos los impresos al Ayuntamiento de Soria. Etiquetas á varias tintas.

«El Porvenir Castellano».

Administración.

No se publicará ningún comunicado sin haber abonado antes su importe.